

Zeitschrift: Die Berner Woche

Band: 34 (1944)

Heft: 36

Artikel: Uhrenreparaturen - auch im Kriegsgefangenenlager

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-647142>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Deutsches Prozessgeld, wie es an Stelle von Silbermünzen im Jahre 1920 hergestellt wurde

1. Römischer Goldbarren mit der Aufschrift: „Proculus hat dieses Geld geschmolzen und haftet daher für seine vorschriftsgemäße Reinheit.“
2. Löwenförmiges Geldgewicht aus Abydos mit Inschrift: „Genau befunden von den Hütern des Geldes.“
3. Ein ägyptisches Gewicht.
4. Zwei mykenische Goldtalente, die zu einer Art Waage verbunden sind

Banknoten als Heizmittel 35 000mal billiger!

Um das zu beweisen, wäre ein Blick auf die Kurstabellen des Jahres 1923 nötig. Der Wert des Dollars in deutscher Papiermark stand im März des verhängnisvollen Jahres auf 20 975. Vier Monate später auf 1 000 000 und Ende November auf 4 200'000 000 000! Das «Kölner Tagblatt» machte in jenen Tagen den Vorschlag, das Papiergelekt als Heizstoff zu verwenden und stellte gleichzeitig auch die unglaubliche Rechnung auf, dass es 35 000mal billiger sei mit Tausendmarkscheinen zu heizen, statt mit Kohle. 10 Kilo Kohle kosteten damals etwa 6 Billionen Papiermark. Einen Milliardenschein konnte man aber auf der Bank gegen eine Million Stück Tausendmarkscheine wechseln. Da genügte die Aktentasche nicht mehr, um die Scheine zu fassen, denn aufeinander geschichtet, ergaben sie immerhin eine Papiersäule von 100 Meter Höhe im Gewichte von 1500 kg. Für diese Papiermasse errechnete man einen gleichen Heizwert, wie den von 860 kg guter Kohle. Eine noch grössere Einsparung wäre zu erreichen gewesen, wenn statt Tausendmarkscheine solche für zehn oder eine Mark umgetauscht worden wären. Mit den daraus resultierenden astronomischen Zahlen hat sich selbst der findige Korrespondent des «Kölner Tagblatt» nicht mehr zurechtgefunden.

100

Serie 2 H. Nr. 042781

100

Schweizer Freigeld

Diese Banknote ist vom Inhaber an den angegebenen Tagen zu vervollständigen. Sie gilt dann an allen Bundesländern, vor Gericht und im Verkehr

Ein Hundert Franken.

Das Eidg. Währungsamt.

	7.	5.	2.	7.
	Sept.	Okt.	Nov.	Dec.
	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.
	10.	14.	12.	9.
	Aug.	Sept.	Okt.	Nov.
	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.
	17.	21.	19.	16.
	Aug.	Sept.	Okt.	Nov.
	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.
	24.	28.	26.	23.
	Aug.	Sept.	Okt.	Nov.
	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.	10 Rp.
	31.			30.
	Aug.			Nov.
	10 Rp.			10 Rp.

Eidg. Währungsamt — Bern

Wird das Geld der Zukunft in der Tasche brennen?

Es sind schon ganze Bücher geschrieben worden, die zu belegen versuchen, dass wir lediglich ein anderes Geldsystem einzuführen brauchen, um für alle Zukunft Wirtschaftskrisen auszuschalten und zu vermeiden. Bisher hat noch kein Staat das Wagnis auf sich genommen, das alles beglückende «Freigeld» einzuführen. Ein in diesen Zukunftsideen beschlagener Verfechter sagt dazu: «Unser heutiges Geld kann gehamstert werden und wird so der Wirtschaft entzogen, daraus entstehen wirtschaftliche Katastrophen. Um das zu verhindern, müssen wir das Geld mit einem Schwund belasten, indem z. B. eine Hunderternote jeden Monat mit einem Verlust von 50 Rp. belegt wird. Der Besitzer sucht sie daher so rasch wie möglich weiter zu geben, um diesem Schwund zu entgehen und ihn dem lieben Nachbarn anzuhängen. Damit ist die Umlaufgeschwindigkeit des Geldes gesichert. Das Geld im Kassenschrank wird mit der Zeit zu nichts.»

Dass bei einem solchen Geldsystem eine tolle Zeit anbrechen würde, das können sich die Erfinder wohl ausmalen. Es würde ein Geldkuriösum entstehen, das in der ganzen Geschichte des Zahlungswesens seinesgleichen zu suchen hätte.

Emanuel Riggenbach.

Uhrenreparaturen — auch im Kriegsgefangenenlager

Die Uhr ist aus dem täglichen Leben des Menschen kaum mehr wegzudenken. Sie ist zum unentbehrlichen Gebrauchsgegenstand geworden. So, wie sie uns begleitet, begleitet sie auch den grössten Teil der Kriegsgefangenen und Zivilinternierten in den langen Stunden der Haft. Bekanntlich ist das empfindliche Werk einer Uhr allen möglichen Einflüssen ausgesetzt. Staub, Feuchtigkeit, Erschütterungen haben oft Schäden zur Folge, die sie unbrauchbar machen können.

Wenn nun eine Uhr im Lager einmal nicht mehr funktioniert, ist sie vollständig unütz geworden; denn es fehlt an Möglichkeiten zur Reparatur. Da aber fast in jedem Lager ein gelernter Uhrmacher zu finden ist und es nur an Werkzeugen und Ersatzteilen fehlt, ist das Internationale Komitee vom Roten Kreuz zu folgender Lösung gekommen:

Spezialisten haben ein Assortiment von Werkzeugen und Zubehör für kriegsgefangene Uhrmacher zusammengestellt, mit

dem sie die in den Lagern am häufigsten vorkommenden Reparaturen vornehmen können. Dieses Assortiment hat einen Wert von 200 Schweizerfranken. Den Werkzeugen sind Ersatzteile, wie Stellräderchen, Zeiger, Federn, Schräubchen und Gläser beigegeben. Bereits wurden in verschiedene Kriegsgefangenenlager solche Reparaturkästen gesandt. Es versteht sich von selbst, dass die außerordentliche Mannigfaltigkeit der Uhrenmodelle und ihr oft sehr geringer Wert es unmöglich machen, unter allen Umständen jede Reparatur vorzunehmen. Die Abteilung für Hilfsaktionen des Internationalen Komitees vom Roten Kreuz muss somit ihre Anstrengungen darauf beschränken, wenigstens die allgemeinsten und dringendsten Bedürfnisse zu befriedigen. Dies aber darf mit Recht als zweckmässiger Anfang gelten.

Links aussen: Ein Uhrmacher mit dem vom Internationalen Komitee vom Roten Kreuz zur Verfügung gestellten Werkzeug an der Arbeit

Links: Blick auf ein Assortiment von Werkzeugen und Zubehör für Uhrmacher in Kriegsgefangenenlagern

